
中大最強電容器「狂收落雨柴」
助普及再生能源發電 不怕晚間無風無電

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）隨着經濟不斷發展，全球對能源的需求亦隨之增加，

開發太陽能或風能等可再生能源，對未來社會發展至關重要。不過，這類能源時有時

無，需要用電容器先把電儲起，以確保電能不會在晚間或無風時中斷。中文大學研究

團隊近日成功研發出全球文獻記錄中最高效能的超級電容器及最高容量的液流電池，

提升了儲電量及電力傳輸速度，如此就能「好天收埋落雨柴」，達至穩定供電，有助

促進可再生能源發電的普及化。
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生生 規規劃劃涯涯
尋找真正喜好 設定未來路向

我相信，很多年輕人跟我
一樣，早早已經為自己的未
來訂了一個目標：做醫生、
律師、30歲要退休、能成功

「上車」買樓……
找到夢想，找到努力的方向，就要堅持苦幹，朝着

未知的將來邁進。這是我們在長輩口中、在學校課堂
中所學到的道理。但很多成年人卻忘記了教我們一件
很重要的事：如果，過程中發現自己對這目標不適
合，不喜歡，完全誤會了，那該怎辦？

目的非硬性規劃
我後來才明白，人生毋須為自己設限，正如生涯規
劃的目的不在於硬性的「規劃」，而是在於明白自己
的可能性，於不同時間找尋自己真正的喜好，當中沒
有浪費掉的路，因為每個腳印，都是成長必須的養
份。
念設計的我，就這樣朝着就業輔導員這個風馬牛不
相及的方向邁進。
我叫郭正平，去年完成了創意數碼媒體設計的副學
位課程，本來以為自己熱愛設計工作，但兩年學習期

間，才慢慢發現自已並不適合投身設計行業，畢業以
後，對前途感到一片迷茫。
今年六月，我參加了女青專為副學位學生設計的實

習計劃。在職前培訓課程中，我才了解到自己的真正
喜好及強弱項，或許，設計真的不是我當初所想像的
工作，而在學習撰寫履歷表及各種面試技巧時我才發
現，原來自己對於這些與就業相關的培訓、心理知
識、技巧等內容都很感興趣，我開始嘗試建立自己不
同階段的目標，重新設定了自己的未來工作方向：我
想成為一名就業輔導員。
要走一條新路，永遠都要先踏出自己最舒適的窩。

機會要自己爭取
其中一節「商務午餐」訓練單元上，所有學員都會

分組與不同企業代表共進午餐，從中學習商務午餐禮
儀與溝通技巧。對慢熱及內向、從未與親友同學以外
的陌生人進餐的我來說，這真的是一場大挑戰！但我
記得培訓導師曾說，機會要自己主動去爭取。於是我
嘗試在聚餐時主動發言及提問。原來導師都看在心
裡，事後更讚賞我敢於突破自己，我終明白只要自己
願意做，沒有東西是不可能達成的。

8月上旬，我申請管理見習生空缺。面試前我已經
作好準備，熟讀機構背景及服務範疇等。但在等候面
試前心情卻十分緊張，腦中一片空白。說真的，今天
我已不太記得當時我是如何回應部門主管的提問，但
只記得自己很用力的、希望奪得這個難得的機會。
結果我成功入職成為管理見習生！上班前夜，心情興
奮又緊張而睡得不太好。首天上班，上司向我簡介服務
及職務：協助輸入服務問卷調查數據，這些工作看似重
覆簡單，但其實是要訓練我成為一位細心的員工。

商務會議學禮儀
然後，上班第三天，我竟有機會與上司外出開會，

讓我從中學習各種商務禮儀，從沒有出席過任何商務
會議的自己，學習如何去接名片、握手。會議上我縱
是默不作聲，但從旁靜心的觀察教我了解打開話匣子
方法技巧。會議後，上司更與我一同反思當中細節，
教我獲益良多。
距離自己成為就業輔導員，仍有頗漫長的路需要

走，但找到自己真正有興趣的工作，做起事來自然事
半功倍，而人生路漫長，與其鑽牛角尖迫自己走一條
不適合的路，不如花時間探索，用興趣及喜愛作為職

場發展的原動力，這不是來得更美好嗎？
如果各位年輕人希望對工作世界有多些認識，可參

與女青生涯規劃服務隊（港島及離島）的工作體驗及
實 習 計 劃 ， 詳 情 將 於 facebook （https://www.
facebook.com/hkywcaclap）內刊登，大家快點報名參
與啦。

■撰文：賽馬會「鼓掌．創你程計劃」
香港基督教女青年會生涯規劃服務隊

（香港島及離島）

■郭正平認為，找到自己有興趣的工作，做事自然事
半功倍。 作者供圖

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）不少更生人士為了重
返社會，都會積極裝備自己。懲教署轄下歌連臣角懲
教所昨日舉行證書頒發典禮，向34名年輕所員頒發證
書，表揚他們在學習上付出的努力及取得的成果。今
年應考中學文憑考試的8名所員，經過一番努力拚搏，
在6科中共考獲40卷二級或以上的成績，佔總卷數的
83.3%，大部分人成功升讀專上教育課程，包括學士學
位課程。
過去一年，歌連臣角懲教所共有105名所員報考各類
學術及職業訓練考試，包括香港中學文憑考試、英國
皇家音樂學院聯合委員會考試，以及分別由英國城市
專業學會、職業訓練局、基督教勵行會及香港善導會
舉辦的考試，科目包括中文文書處理、基礎水喉裝
置、茶餐廳運作及服務、創意設計及應用、基礎洗衣

技巧等。他們共考獲224卷證書，其中53卷為優良成
績。
為了嘉許所員的優秀成績，歌連臣角懲教所昨日舉

行證書頒發典禮。懲教署助理署長鄧秉明、關顧更生
人士會領導、非政府機構及社區團體代表、社會賢達
及所員的家長等均有出席。
關顧更生人士會主席余啟繁在典禮中表示，該會十

分支持懲教署多樣化和具持續性的更生工作，認為這
些工作對協助更生人士重返社會非常重要，故自2000
年起合共捐款超過1,200萬元予懲教署，以協助推展各
項更生計劃及活動，包括捐助「犯人福利基金」、
「在囚人士教育信託基金」及「在囚人士教育資助基
金」等，鼓勵他們透過進修自我增值，將來貢獻社
會。

組員組隊獻唱 家長分享感受
在典禮上，一名歌連臣角懲教所所員分享了他在所

內積極準備應考文憑試，最終獲取錄修讀高級文憑課
程的更生歷程。
隨後，由歌連臣角懲教所所員組成的樂隊獻唱歌

曲，藉歌曲表達對家人的真摯情懷，亦有家長代表分
享了她見證兒子在所內接受訓練期間經歷正面改變的
感受。
歌連臣角懲教所羈押年齡由14歲至21歲以下，被法
庭判處接受6個月至36個月不定期教導所訓練課程的
年輕男性在囚者，認可收容額為192名。懲教署為所員
推行半日制教育及半日制職業訓練課程，協助他們改
過自新，裝備自己，為重投社會作好準備。

根據國際可再生能源機構於本年6月發表的報告顯
示，全球太陽能的發電量佔全球總發電量將由現時

少於2%，到2030年將提升至13%。同時，2014年全球太
陽能發電量較2013年增長近4成，而發電成本預期可在未
來10年減少近六成，這些數字均反映太陽能相關的技術
將會愈來愈備受重視，並有龐大的發展潛力。不過，目前
可再生能源的轉化技術面臨着供應不穩定一大瓶頸，當用
電量高的時候，會因為儲電不足或傳輸效能不佳，未能為
用戶提供足夠的電力，大大限制了可再生能源發電的普及
性。

功率密度 全球最高
由中大工程學院院長汪正平領導的跨院校研究團隊，自

2014年起進行為期5年的「智能化太陽能技術︰採集、存
儲和應用」研究計劃，成功研發出納米結構金屬氧化物—
碳複合材料，並以此物料開發出不對稱超級電容器，其能
源密度及功率密度是全球文獻記錄中最高效能的。

汪正平解釋︰「可再生能源時有時無，如太陽能、風
能，在黑夜或沒風的日子，便無法轉化出電能，因此需要
具效能的電容器，於日間和有風的時候有效地儲蓄這些可
再生能源，才可穩定地提供電能。」
傳統的儲電池儲電量雖然高，但充電時間較長；若電

容器充電時間較短，則儲電量亦少，兩者各有缺點，效
能未能達至最佳水平。不對稱超級電容器結合了儲電池
及電容器的優點，加強儲電量及電力傳輸的速度，正可
突破現存技術的限制，解決可再生能源供電不穩定的問
題。相關研究成果分別於《納米能源期刊》（Nano
Energy） ， 以 及 《 自 然 通 訊 》 （Nature
Communications）和《先進能源材料期刊》（Advanced
Energy Materials）刊登。
另一方面，中大機械與自動化工程學系助理教授盧怡君

團隊，則成功結合液相碘化鋰和固相硫流陰極，將陰極液
流電池的容積量提升至全球文獻記錄中最高容積量之一，
有關技術並取得專利權，並計劃應用於電動車上。

香港文匯報訊（記者姜嘉軒）為嘉許老師的優秀教
學表現，香港浸會大學國際學院舉辦第二屆傑出教學
獎，既肯定老師的教學熱誠，同時亦鼓勵學術團隊交
流教學心得，分享教育理念。本屆由人文及語言學部
李寶、社會科學學部游貝琳，以及傳理學部袁慧儀獲
得殊榮。

時事變教材 學生活學活用
評審就提名老師在教學成效、關懷學生成長與發
展、教學創意、積極籌辦體驗學習活動，以及優質課
程設計等方面作出評核。李寶為通識教育文學分類選
修課（英文）學科統籌，她指很多時同學認為文學鑑
賞一類的科目應用機會不多，與專修關係不大，因此
她在授課時會特意引用時事文章作為教材範本，讓同
學連結學科知識與生活經驗，有助活學活用。

游貝琳為心理學專修學科統籌，主要教授心理
學研究方法、性格心理學、社會心理學和異常心
理學等範疇。她認為除了注重學科成績，同學的
心理質素和心理健康也應關心，尤其就讀副學士
的同學尚在自我探索的階段，未必透徹了解自己
的強項弱點，容易低估自己的能力，如此老師更
應鼓勵同學挑戰自我，發掘潛能。
袁慧儀為傳理學專修學科統籌，任教人際溝
通、公關廣告和大眾傳播等科目。傳理學是一門
理論和實踐並重的學科，她在課堂設計上十分重
視加強同學對行業的理解，及培養對傳媒行業的洞察
力。袁慧儀相信課堂以外的學習體驗對同學全人發展
很重要，致力為同學爭取實習和籌備大型活動的機
會，讓同學明白實踐課堂理論及團隊精神的重要。
頒獎典禮在9月2日舉行，由浸大副校長（教與學）

周偉立、浸大持續教育學院院長蘇偉文及一眾評審學
者擔任禮嘉賓。
蘇偉文致辭時表示，舉辦傑出教學獎正是要肯定老

師們的努力，並感謝一眾專業教學團隊的付出，讓教
與學質素得以不斷提升。

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港真光
書院本年度的畢業典禮在月前圓滿結束。
當日校方邀請了香港教育大學副校長李子
健擔任主禮嘉賓及致辭。他講述了曾獲17
次世界游泳大賽冠軍的沙瓦爾什救人和堅
持不懈地練習的故事，勉勵同學縱使面對
難題和挫敗，也要堅持到底，堅守信念，
亦要懷着惻隱之心，常幫助身邊的人，像
「五個小孩的校長」呂麗紅一樣，堅持自
己的教學理念，用愛心和愛關懷每個學
生。
不少中六畢業生的家長亦出席畢業典

禮，見證子女在學業上的重要時刻。同學
一個接一個上台領取證書，意味着中學生
涯的結束，同時迎接未來。
緊接着畢業典禮，該校舉行了別具意義

的「傳燈禮」。傳燈禮是把真理之燈由中
六學姐傳給中五學妹，象徵把真光優良的
傳統薪火相傳，希望學生成為俗世清泉，
為世發光發亮。
傳燈禮開始時由一班學妹揮動手上的光

棒，在黑暗之中照亮禮堂。「真理之燈」
在中六同學的歌聲中傳遞給中五學妹。這
簡單而隆重的儀式，象徵校訓「爾乃世之
光」精神一代又一代承傳下去。典禮完結
後，李子健接受校園小記者訪問，並談及
對真光的感受。
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浸大國際學院嘉許良師

34所員努力進修 獲懲教所表揚

■傳燈禮象徵把傳統薪火相傳。 校方供圖

■■浸大國際學院舉行傑出教學獎頒獎典禮浸大國際學院舉行傑出教學獎頒獎典禮。。 浸大供圖浸大供圖

■左起：中大電子工程學系助理教
授趙鈮、工程學院院長汪正平、機
械與自動化工程學系助理教授盧怡
君。 中大供圖

■高容積量陰極液流電池（左）與不
對稱超級電容器（右）。 中大供圖


